

Дербенев А. С., Макарова Е. А.
A. S. Derbenev, E. A. Makarova

ДИНАМИКА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ США С БЛИЖНЕВОСТОЧНЫМИ СОЮЗНИКАМИ В УСЛОВИЯХ ВОЙНЫ В ГАЗЕ

DYNAMICS OF U. S. INTERACTION WITH MIDDLE EASTERN ALLIES IN THE CONTEXT OF THE GAZA WAR

Дербенев Андрей Сергеевич – кандидат исторических наук, научный сотрудник Отдела внешнеполитических исследований Института США и Канады им. академика Г. А. Арбатова РАН (Россия, Москва). E-mail: istfak_x_chelovek@mail.ru.

Andrei S. Derbenev – PhD in History, Researcher, Department of Foreign Policy Studies, Georgy Arbatov Institute for the U. S. and Canada Studies, Russian Academy of Sciences (Russia, Moscow). E-mail: istfak_x_chelovek@mail.ru.

Макарова Ева Алексеевна – студентка 4-го курса бакалаврской программы «Зарубежное регионоведение (США и Канада)» факультета Мировой политики Государственного академического университета гуманитарных наук (ГАУГН), лаборант Отдела внутриполитических исследований Института США и Канады им. академика Г. А. Арбатова РАН (Россия, Москва). E-mail: e.makarova@iskran.ru.

Eva A. Makarova – 4th Year Bachelor's Student in the Foreign Regional Studies (USA and Canada) Programme, Faculty of World Politics of State Academic University for Humanities (GAUGN), Research Laboratory Assistant, Department of Domestic Policy Studies, Georgy Arbatov Institute for the U. S. and Canada Studies, Russian Academy of Sciences (Russia, Moscow). E-mail: e.makarova@iskran.ru.

Аннотация. Нарастание напряжённости на Ближнем Востоке несёт немало угроз и вызовов, которые напрямую сказываются на судьбах населения региона. Для укрепления отношений с рядом государств региона США создают оборонительный альянс в сфере противовоздушной обороны для реагирования на различные угрозы, которые, как считают официальные лица США, исходят со стороны Ирана. Об этом свидетельствуют действия Министерства обороны США, позиция Госдепартамента и данные аналитических изданий. Цель статьи – раскрыть роль США в сотрудничестве Израиля с рядом арабских правительств в области противовоздушной обороны на текущий момент. Арабские государства Персидского залива понимают, что у них пока ещё нет сопоставимого с Израилем уровня поддержки со стороны Соединённых Штатов. Последние оказывают помощь израильтянам на протяжении длительного времени, что приветствуется не всеми политическими и гражданскими силами внутри США. Ряд правительств арабских стран рассматривают свою помощь Израилю в отражении воздушной атаки Ирана (апрель 2024 г.) как способ рассчитывать на получение американской поддержки, сопоставимой с Израилем, в будущем. Руководство Королевства Саудовская Аравия (КСА) опасается, что подданные саудовского монарха будут воспринимать действия Эр-Рияда, направленные на сближение с Израилем в условиях неутраченного конфликта в Газе, как угрозу самому королевству, т. к. это может ухудшить и так относительно непростые отношения с Ираном. Вполне вероятно, что конфликт между Ираном и Израилем может обостриться и втянуть в него США. Арабские государства Персидского залива, скорее всего, окажутся перед непростым выбором: позволить американским войскам наносить удары с баз в своих странах, рискуя иранским возмездием, или попытаться максимально дистанцироваться от эскалации напряжённости. Политика США в отношении конфликта в Газе всколыхнула студенческую протестную волну на территории США. Образовательные учреждения изо всех сил пытались сдержать усиливающиеся пропалестинские протесты, что, по мнению ряда комментаторов и исследователей, угрожало позициям президента Джо Байдена на предстоящих выборах потерей немалой части избирательного электората или вовсе проигрышем. Об этом свидетельствуют данные американских социологических опросов.

Summary. The growing tension in the Middle East poses many threats and challenges that directly affect the fate of the region's population. The United States is creating a regional defense alliance in the field of air defense to respond to various threats that U.S. officials believe come from Iran. The purpose of the article is to reveal the role of the United States in Israel's cooperation with a number of Arab governments in the field of air defense at the moment. The Arab States of the Persian Gulf understand that they do not yet have a level of support comparable to

Israel from the United States. The latter have been helping Israelis for many years. A number of Arab governments consider their assistance to Israel in repelling an Iranian air attack (April 2024) as a way to count on receiving American support comparable to Israel in the future. The leadership of the Kingdom of Saudi Arabia fears that the subjects of the Saudi monarch will perceive Riyadh's actions aimed at rapprochement with Israel, in the context of the unfolding conflict in Gaza, as a threat to the kingdom itself, since this could worsen the already quite difficult relations with Iran. It is likely that the conflict between Iran and Israel may escalate and involve the United States in it, the Arab states of the Persian Gulf will most likely face a difficult choice: to allow American troops to strike from bases in their countries, risking Iranian retaliation, or try to distance themselves as much as possible from the escalation of tension. The US policy towards the conflict in Gaza has stirred up a student protest wave in the United States. Educational institutions were struggling to contain the growing pro-Palestinian protests which according to a number of commentators and researchers threatened President Joe Biden's position in the upcoming elections with the loss of a significant part of the electoral electorate.

Ключевые слова: США, Иран, Израиль, Саудовская Аравия, ОАЭ, Палестина, Персидский залив, протесты, студенты.

Key words: the United States, Iran, Israel, Saudi Arabia, UAE, Palestine, Persian Gulf, protests, students.

УДК 327.5

Успешные усилия Израйля (при помощи США, Иордании, Объединённых Арабских Эмиратов (ОАЭ), Саудовской Аравии) по устранению угрозы с воздуха (иранских ракет и беспилотников) 13 апреля 2024 г. дали понять израильским политикам, что безопасность их страны может быть ещё более усиленной благодаря тесному сотрудничеству с Саудовской Аравией.

Для 46-го президента Джо Байдена этот шаг дал шанс на укрепление позиций среди избирателей в середине 2024 г., когда президентская кампания по выборам США выходила на финишную прямую. Байден стремился расширить «Соглашения Авраама», которые были заключены в период президентства Дональда Трампа. Эти договорённости привели к нормализации отношений между Израилем и ОАЭ, Бахрейном и Марокко. Однако убедить израильского премьер-министра Биньямина Нетаньяху начать переговоры о создании палестинского государства было трудным препятствием, ибо правые члены его правительства и большая часть израильской общественности выступали против этого.

Серьёзной проблемой для Джо Байдена являлись настроения в американском обществе, особенно среди молодёжи, студентов. Проведённый в апреле 2024 г. опрос CNN показал, что только 28 % респондентов одобряют действия президента Байдена в отношении конфликта Газе, а 81 % опрошенных в возрасте до 35 лет не одобряют эту политику [1].

Демонстрация США и их союзниками коллективного отпора Ирану 13 апреля 2024 г. [2] явилась квинтэссенцией долгих и трудозатратных сил Вашингтона по установлению прочных связей, в том числе в военной сфере, между Израилем и рядом арабских стран в попытке успешно противодействовать растущей угрозе со стороны Ирана. Государственный департамент США (Госдепартамент) осудил нападение Ирана на Израиль [3]. Взаимодействие США с региональными союзниками помогло отразить иранскую угрозу (атака беспилотниками и ракетами (с территории Ирана) по Израилю). По сообщениям ряда западных изданий, в частности «The Wall Street Journal» и «The Washington Post», Тегеран запустил более 170 начинённых взрывчаткой беспилотников, около 120 баллистических ракет и около 30 крылатых ракет [4; 5].

Практически все воздушные цели были уничтожены. Этот результат был достигнут благодаря усилиям ПВО Израйля и критически важной помощи (технической и информационной), предоставленной США и другими западными и арабскими партнёрами: некоторые арабские государства предоставили важную разведывательную информацию [4]. «Особенно важную роль в уничтожении беспилотников сыграли американские, британские и иорданские военные самолёты. Большая часть иранских беспилотников и ракет была уничтожена ещё до того, как они достигли израильского воздушного пространства» [4].

Принципиальная роль, которую играют арабские партнёры наряду с США и другими странами в предоставлении разведданных, открытии своего воздушного пространства и, как в случае с Иорданией, в фактическом уничтожении иранских беспилотников и ракет, вероятно, даст им рычаги влияния на израильское правительство по мере развития кризиса, чтобы в случае эскалации напряжённости максимально оперативно принять адекватные меры. Власти Иордании заявили, что разрешат использовать своё воздушное пространство военным самолётам США и других стран и использовать свои собственные самолёты для помощи в перехвате иранских ракет и беспилотников, после чего некоторые иорданские подданные вышли на акции протеста [6].

Важно отметить, что Израиль и КСА достаточно давно предпринимают шаги к налаживанию контактов в сфере безопасности в связи с тем, что, по их мнению, Иран представляет собой серьёзную региональную угрозу. «С началом второго десятилетия текущего века Эр-Рияд и Тель-Авив предпринимают осторожные шаги по налаживанию двусторонних отношений. Например, отставной саудовский высокопоставленный военный (генерал) Анвар Ешки, руководитель Ближневосточного центра стратегических и правовых исследований в Джидде, в 2010-2013 гг. неоднократно встречался с Д. Голдом, генеральным директором министерства иностранных дел Израиля, близким другом премьер-министра Израиля Б. Нетаньяху... обсуждались проблемы региональной безопасности, в том числе последствия арабской весны, – отмечает российский историк А. С. Дербенев, – ...Неотъемлемой частью такого подхода является единодушное мнение, что Иран представляет наибольшую и самую непосредственную угрозу для региональной безопасности на Ближнем Востоке. Будучи не уверены в твёрдой и безусловной поддержке со стороны Соединённых Штатов, политики Иерусалима и монархий Персидского залива намерены искать решение этой проблемы совместными усилиями» [7, 278-279].

Совершённая Ираном в апреле 2024 г. атака беспилотниками и ракетами по Израилю свидетельствует о том, что последний становится всё более зависимым от средств противовоздушной и противоракетной обороны, в том числе от США, для укрепления своей безопасности, а также от инструментов получения актуальной информации и оповещения о воздушных угрозах. Немалую помощь ему могут оказать ряд арабских правительств. Комментируя действия Вашингтона по объединению сил Израиля и ряда арабских государств по отражению воздушной угрозы со стороны Ирана, Мэттью Миллер, пресс-секретарь Госдепартамента США, заявил: «...приверженность Соединённых Штатов безопасности Израиля священна ... нормализация отношений между Саудовской Аравией и Израилем обеспечит мир и безопасность в регионе на долгие годы» [8].

Данная ситуация явилась проверкой на прочность неформальной коалиции арабских государств, включая Саудовскую Аравию, Иорданию и Объединённые Арабские Эмираты, чьё недавнее сотрудничество против Ирана потенциально может нанести им ущерб [9]. Тахани Мустафа, старший аналитик Международной кризисной группы Бельгийского аналитического центра, отмечает, что Саудовская Аравия «хочет заключить пакт о безопасности с США» [9].

По сути, для США не явились непреодолимым препятствием сложные системы обустройства арабского и израильского жизненных пространств. Американцы добились разрешения политических и технических барьеров, которые мешали военному сотрудничеству между Израилем и суннитскими арабскими правительствами. Таким образом, вместо ближневосточной версии альянса НАТО американские элиты сделали ставку на метод движения к большому через малое, что явилось эффективным средством в очень чувствительной по нынешним меркам сфере противовоздушной обороны в масштабах всего региона. США хотят явить миру образец сотрудничества Израиля с некоторыми арабскими правительствами для противодействия растущему военному потенциалу Ирана, который успешно создаёт беспилотники и ракеты, которые были применены 13 апреля 2024 г. против Израиля.

Усилия по созданию отлаженной системы противовоздушной обороны региона предпринимались американцами длительное время. После нескольких лет осторожных, прощупывающих действий, минимального прогресса по данному вопросу, инициатива стала набирать обороты с момента подписания «Соглашений Авраама» [10], заключённых при участии администрации

Д. Трампа. Это событие способствовало налаживанию связей между Израилем с одной стороны и Объединёнными Арабскими Эмиратами и Бахрейном с другой.

Проводимая Вашингтоном политика позволяет говорить о том, что США стремятся объединить усилия ключевых партнёров в регионе для борьбы с общими угрозами на Ближнем Востоке. 15 января 2021 г. Пентагон сообщил об изменении плана Объединённого командования, согласно которому сфера ответственности за Израиль перешла от Европейского командования США (EUCOM) к Центральному командованию США (CENTCOM) [11]. Последнее включает в себя остальную часть Ближнего Востока, что позволило расширить военное сотрудничество с арабскими правительствами под эгидой США [12; 13].

КСА и другие богатые нефтью страны Персидского залива в последние годы занимали осторожную позицию в отношении предпринимаемых США шагов на Ближнем Востоке и в Европе, сохраняя нейтралитет в войне на Украине и выстраивая связи с Китаем [14]. Поскольку Израиль и Иран находятся в открытом конфликте, руководству КСА всё сложнее дистанцироваться от нарастающей эскалации между ними.

КСА и Объединённые Арабские Эмираты пытались остаться в стороне, призывая к максимальной «сдержанности» [15], когда 12 апреля 2024 г. стало известно, что Иран нанесёт удар по Израилю в ответ на ракетную атаку в Сирии [16], в результате которой погибли высокопоставленные иранские военные офицеры.

Эр-Рияд и ОАЭ обменивались разведанными, которые способствовали успешному оборонительному ответу Израиля на иранскую воздушную атаку [17]. Тем не менее арабские правительства не дали Вашингтону всё, что он хотел, отказав США и Израилю в использовании своего воздушного пространства для перехвата ракет и беспилотников [18].

Если израильско-иранский конфликт обострится и втянет в противостояние США, арабские государства Персидского залива, скорее всего, окажутся перед суровым выбором: позволить американским войскам наносить удары с баз в своих странах, рискуя иранским возмездием, или остаться в стороне, как они в значительной степени делали с тех пор, как в октябре 2024 г. события в Газе погрузили Ближний Восток в хаос [19]. После атаки Ирана 13 апреля 2024 г. ОАЭ призывали к сдержанности и необходимости достижения стабильности дипломатическими инструментами [20]. Джо Байден мало что говорил публично об иранской атаке. «Вместе с нашими партнёрами мы отразили эту атаку», – сказал он в своём первом публичном выступлении после удара на встрече в Белом доме с премьер-министром Ирака Мохаммедом Шиа аль-Судани. «Соединённые Штаты привержены безопасности Израиля» [21].

Сложности для КСА добавляют его стремление заключить сделку о твёрдых обязательствах по безопасности со стороны США и помощь в ядерной программе Эр-Рияда в обмен на признание Израиля КСА. Конфликт в Газе заморозил движение в данном направлении, однако КСА дало понять, что оно по-прежнему хочет лучших оборонных гарантий со стороны США, от которых, по их мнению, Вашингтон отказывается в последние годы.

Страны Персидского залива традиционно колеблются между страхом, что они пострадают от действий США, если Вашингтон усилит агрессивную политику в отношении Ирана, с одной стороны, и страхом, что их оставят без поддержки, если США станут более лояльными по отношению к Тегерану и последний решит покуситься на территории арабских стран Залива – с другой. В последние годы КСА и ОАЭ стремились к снижению напряжённости в отношениях с Ираном после непростого периода сложных отношений. Сделка, заключённая при посредничестве Китая год назад [22], восстановила саудовско-иранские отношения, и с самого начала конфликта в Газе королевство пытается удержать Иран и его союзников от усугубления ситуации, предлагая сотрудничество.

Иранские официальные лица проинформировали коллег из Саудовской Аравии и других стран Персидского залива перед широкомасштабными ударами по Израилю 13 апреля о контурах и сроках их плана, чтобы эти страны могли защитить воздушное пространство. Эта информация стала известна в США, что стало важным предупреждением для Вашингтона и Израиля и проде-

монстрировало саудовским чиновникам, что потепление отношений Эр-Рияда с Тегераном (в том числе благодаря Китаю) приносит свои плоды.

«Соединённые Штаты Америки постепенно уходят из региона Ближнего Востока. То, что случилось в эти дни, было невозможно представить двадцать или десять лет назад, ещё недавно невозможно было представить, что руководители Саудовской Аравии и Эмиратов, когда им звонит американский президент Джо Байден, не будут брать трубку, подчёркивая своё неуважение, но это уже случилось. Ещё недавно невозможно было представить, что Иран, который с конца 70-х гг. XX в. живёт под американскими и другими западными санкциями, вдруг стал использовать в таком масштабном порядке свои беспилотники и свои ракеты против кого? Против главного союзника Соединённых Штатов Америки на Ближнем Востоке. Ведь то, что сейчас случилось – это впервые в истории. Впервые в истории Иран нанёс прямые удары по Израилю. Американцы, хотя и помогли своему союзнику, но, по сути, проглотили эту ситуацию», – отметила российский политолог Елена Супонина [23].

Наследный принц Мухаммед ибн Сальман не хочет, чтобы война отвлекала его от амбиций по преобразованию экономики королевства [24]. Нынешняя эскалация напряжённости в регионе подвергает его планы большому риску. Арабские страны Персидского залива пострадают в первую очередь в случае расширения географии конфликта. В частности, саудовское руководство уже упоминало возможность значительного сокращения своих инвестиций в США [25], если последние не предпримут решительных усилий для нормализации ситуации в регионе. После многомесячного тупика между Вашингтоном и йеменскими хуситами атака 13 апреля продемонстрировала, что Иран приближается к паритету безопасности с США на Ближнем Востоке, и ответ США не привёл к существенному снижению военного потенциала Ирана.

Тем не менее эти события не останутся незамеченными региональными союзниками США, которым всё чаще придётся принимать собственные меры безопасности, поскольку США не надёжны в данном вопросе. В частности, ОАЭ и КСА демонстрируют стремление к выработке самостоятельных механизмов обеспечения национальной безопасности и продолжают фокусироваться на своих собственных национальных интересах, на своей собственной безопасности.

Вполне вероятно, что после двух десятилетий неудачных войн американцы ждут, что президент США будет демонстрировать силу с помощью инструментов дипломатии и удержит страну вне прямого вмешательства, а американских военных – от гибели.

Проблема инфляции в США стала одной из ключевых тем предвыборной гонки. На фоне экономических трудностей избиратели всё чаще требуют ответов от властей. А сохраняющаяся напряжённость на Ближнем Востоке только усиливает тревоги граждан США, поскольку она заставляет американцев опасаться роста насилия и неопределённости. В свою очередь, демократическая партия расколота: одни поддерживают Израиль, другие выступают за защиту мирных жителей Газы от страданий. Этот конфликт не только геополитический – он бьёт по настроениям внутри страны.

Кризис на Ближнем Востоке также грозит новым витком роста цен на нефть, что ещё больше ударит по кошельку американцев. Согласно статистическим данным, газ в США стал на 50 % дороже, чем когда Джо Байден вступил в должность. А в 2024 г. тенденция к подорожанию лишь усилилась [26]. Иран своим вмешательством резко изменил расстановку сил. Если раньше Израиль воспринимался как агрессор, то теперь он выглядит жертвой, а его политика получила более широкую поддержку. Это заставило США и ряд арабских стран объединиться с Израилем в вопросах ПРО.

В настоящее время Вашингтон призывает Иерусалим к сдержанности, надеясь замедлить эскалацию. Администрация Байдена рекомендует Израилю не усугублять конфликт с Ираном и ценить усилия США по успешному отражению воздушной атаки со стороны Ирана.

Анализ текущей ситуации позволяет сделать вывод, что США при поддержке своих ближневосточных союзников активно реализуют программу по сближению военно-политических сил и средств региона. Это выражается в создании совместных систем ПВО, таких как интеграция систем ПВО Израиля и ряда арабских стран, а также в обмене разведывательной информацией и ко-

ординации военных операций, которые направлены на противодействие иранской угрозе. Именно эти меры укрепляют коллективную безопасность региона, повышая оперативные возможности стран в условиях эскалации конфликта в Газе. Всё это демонстрирует стратегическую нацеленность на создание более устойчивой системы региональной безопасности.

ЛИТЕРАТУРА

1. Agiesta J. CNN Poll: Trump maintains lead over Biden in 2024 matchup as views on their presidencies diverge // CNN Politics. 28.04.2024. – URL: <https://edition.cnn.com/2024/04/28/politics/cnn-poll-trump-biden-matchup/index.html> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.
2. Banco E., Seligman L., McLeary P. Iran launches large-scale attack against Israel // Politico. 13.04.2024. – URL: <https://www.politico.com/news/2024/04/13/iran-israel-attacks-00152116> (дата обращения: 14.05.2024). – Текст: электронный.
3. U. S. Response to Iran's Attack on Israel // U. S. Department of State. 14.04.2024. – URL: <https://www.state.gov/u-s-response-to-irans-attack-on-israel/> (дата обращения: 14.05.2024). – Текст: электронный.
4. Trofimov Ya. Analysis: Israel Repelled Iran's Huge Attack. But Only With Help From U.S. and Arab Partners // The Wall Street Journal. 14.04.2024. – URL: <https://www.wsj.com/world/middle-east/analysis-israel-repelled-irans-huge-attack-but-only-with-help-from-u-s-and-arab-partners-a7844065> (дата обращения: 14.05.2024). – Текст: электронный.
5. George S., Granados S., Karklis L., Tabrizy N. What Iran's attack on Israel revealed about its weapons arsenal // The Washington Post. 17.04.2024. – URL: <https://www.washingtonpost.com/world/2024/04/17/iran-israel-attack-drones-missiles/> (дата обращения: 14.05.2024). – Текст: электронный.
6. Jordan helped Israel against Iran, now locals are protesting // The Times of India. 16.04.2024. – URL: <https://timesofindia.indiatimes.com/world/middle-east/jordan-helped-israel-against-iran-now-locals-are-protesting/articleshow/109332440.cms> (дата обращения: 14.05.2024). – Текст: электронный.
7. Дербенев, А. С. Саудовская Аравия в жерновах политической турбулентности / А. С. Дербенев // Вестник Института востоковедения РАН. – 2020. – № 3 (13). – С. 273-285.
8. Department Press Briefing – April 15, 2024 // U. S. Department of State. 15.04.2024. – URL: <https://www.state.gov/briefings/departments-press-briefing-april-15-2024/> (дата обращения: 14.05.2024). – Текст: электронный.
9. Bradley M. An uneasy alliance of Arab states helped defend Israel from Iran. Their resolve may soon be tested // NBC News. 16.04.2024. – URL: <https://www.nbcnews.com/news/world/iran-attack-israel-hamas-war-saudi-arabia-jordan-uae-coalition-rcna147965> (дата обращения: 14.05.2024). – Текст: электронный.
10. President Donald J. Trump is Promoting Peace and Stability in the Middle East // U. S. Embassy in Bahrain. 16.09.2020. – URL: <https://bh.usembassy.gov/president-donald-j-trump-is-promoting-peace-and-stability-in-the-middle-east/> (дата обращения: 16.05.2024). – Текст: электронный.
11. Garamone J. U. S. Aligns Key Partners Against Shared Threats in the Middle East // U. S. Department of Defense. 15.01.2021. – URL: <https://www.defense.gov/News/News-Stories/Article/Article/2474125/us-aligns-key-partners-against-shared-threats-in-the-middle-east/> (дата обращения: 16.05.2024). – Текст: электронный.
12. Gallindoss A. Pentagon Moves Israel to CENTCOM – Central Command // Jewish Business News. 18.01.2021. – URL: <https://jewishbusinessnews.com/2021/01/18/pentagon-moves-israel-to-centcom-central-command/> (дата обращения: 16.05.2024). – Текст: электронный.
13. US-Led Diplomacy Behind Israel's Stunning Defense // Intercissors for America. 16.04.2024. – URL: <https://ifapray.org/blog/us-led-diplomacy-behind-israels-stunning-defense/> (дата обращения: 16.05.2024). – Текст: электронный.
14. Дербенев, А. С. Саудовская Аравия – Китай: стратегия партнёрства / А. С. Дербенев // Новая и новейшая история. – 2022. – № 3. – С. 216-229.
15. Khraiche D., Dagher S. Saudis, UAE Warn of Dangers of a War Spreading in the Region // Bloomberg. 17.04.2024. – URL: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-04-17/saudis-and-uae-warn-of-war-dangers-as-israel-iran-tensions-boil> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.
16. Brock J. Iran attack on Israel adds to airline troubles in Middle East // Reuters. 15.04.2024. – URL: <https://www.reuters.com/world/middle-east/iran-attack-israel-adds-airline-troubles-middle-east-2024-04-15/> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.

17. The UAE and Saudi Arabia exchanged Intelligence to help intercept Iranian Drones // Sarajevo Times. 16.04.2024. – URL: <https://sarajevotimes.com/the-uae-and-saudi-arabia-exchanged-intelligence-to-help-intercept-iranian-drones/> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.
18. Tsukanov I. Game Over? Persian Gulf Powers Reportedly Refuse to Give US Access to Bases for Anti-Iran Strikes // Sputnik International. 13.04.2024. – URL: <https://sputnikglobe.com/20240413/game-over-persian-gulf-powers-reportedly-refuse-to-give-us-access-to-bases-for-anti-iran-strikes-1117907501.html> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.
19. Report: 7 October testimonies strike major blow to Israeli narrative // Middle East Monitor. 30.10.2023. – URL: <https://www.middleeastmonitor.com/20231030-report-7-october-testimonies-strikes-major-blow-to-israeli-narrative/> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.
20. UAE calls for restraint and to halt escalation in the region // Khaleej Times. 14.04.2024. – URL: <https://www.khaleejtimes.com/uae/uae-calls-for-restraint-and-to-halt-escalation-in-the-region> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.
21. Baker P. A Diplomatic Victory of Uncertain Staying Power // The New York Times. 16.04.2024. – URL: <https://www.nytimes.com/2024/04/16/us/politics/biden-diplomatic-victory-israel-iran.html> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.
22. Беленькая, М. На Ближнем Востоке пошли на сближение / М. Беленькая // Коммерсантъ. 10.03.2023. – URL: <https://www.kommersant.ru/doc/5872914> (дата обращения: 22.05.2024). – Текст: электронный.
23. Супонина, Е. Ответственность за произошедшее на Ближнем Востоке лежит на США / Е. Супонина // Международная жизнь. 16.04.2024. – URL: <https://interaffairs.ru/news/show/45587> (дата обращения: 22.05.2024). – Текст: электронный.
24. Saudi Crown Prince: We don't want war but we won't hesitate to deal with threats // Al Arabiya News. 16.06.2019. – URL: <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2019/06/16/Saudi-Crown-Prince-We-don-t-want-war-but-we-won-t-hesitate-to-deal-with-threats> (дата обращения: 18.05.2024). – Текст: электронный.
25. Лебедева, О. Саудовская Аравия может сократить инвестиции в США / О. Лебедева // Правда.Ру. 04.03.2022. – URL: https://www.pravda.ru/news/world/1687666-saudovskaja_aravija/ (дата обращения: 22.05.2024). – Текст: электронный.
26. US Regular Conventional Gas Price // Federal Reserve Bank of St. Louis. – URL: <https://fred.stlouisfed.org/series/GASREGCOVW> (дата обращения: 22.05.2024). – Текст: электронный.
27. Salvanto A., Backus F., De Pinto J., Khanna K. CBS News poll: Rising numbers of Americans say Biden should encourage Israel to stop Gaza actions // CBS News. 14.04.2024. – URL: <https://www.cbsnews.com/news/biden-israel-gaza-poll-cbs-news/> (дата обращения: 22.05.2024). – Текст: электронный.